
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

東大和市の“今”を伝えたい・・・ 
市議会議員  

 

２０１７年４月２３日 

№235 

■任期４年の後半がスタート 

…東大和市の市長ならびに市議会議員の選挙は統一地
方選挙、すなわち地方公共団体における選挙日程を全
国的に統一して実施される日程と同じですので、現職
の市長、市議会議員の選挙は２年前の 2015 年 4 月 26
日が投開票日でした。よって、今年度からは任期 4 年
間の後半がスタートしたことになります。 
…ちなみに、今月の 4 月 9 日に小平市で実施された小
平市長選挙は、何らかの理由で（市長の退任や死亡な
ど）統一地方選挙の日程以外に選挙を実施したことに
より、任期の期間がずれたため実施された選挙です。 
…4 年間というと一見、長い期間に感じますが、年に  
4 回、3 か月ごとに開催される市議会定例会への出席、
その他の議員活動を行っていると、あっという間に過
ぎてしまうというのが実感です。この限られた任期の
中で、1 つでも多く、市民の皆様の負託にこたえるこ
とが、市議会議員の責任です。市政では、日々、様々
なことが実施されています。また、ここ数年は、地方
分権の影響で市が行うことの幅も広がり、今まで経験
してこなかった取り組みも市は行っています。中には、
マーケティングやプロモーションといった、行政の未
踏の分野も増えており、その取り組みにより、東大和
市の発展、市民の満足度が左右されることも増えてい
ます。だからこそ、市民の感覚、民間の感覚というも
のを伝えられる議員の役割は、今まで以上に重要にな
ってきていると実感しています。 
…表に出てくるような派手な取り組みだけではなく、
日々の取組み方を時代に合わせることこそが、市政の
様々なところで大きな変化をもたらすことは言うまで
もありません。任期後半をスタートしたことを受け、
市の発展のために市議会議員の一人として、今まで以
上に調査研究を行い、また、市民の皆様とのふれあい
の中での実感を活かしながら、現実的な提案、提言を
市に伝えていかなければと決意を新たにしているとこ
ろです。 
 
■後半を迎え、改められる市議会の中の人事 
…市議会の中には議長、副議長、常任委員会の委員長
など様々な役職があります。そのほかにも、市の監査
委員や市の様々な審議会の委員の一員として議会から
派遣される役職や、ごみ処理を行うために設置された
「小平・村山・大和衛生組合」等といった複数の普通
地方公共団体で共同して行政サービスの一部を行うこ
とを目的として組織された広域行政組合（特別地方公
共団体）に、東大和市議会を代表して派遣される『派
遣委員』なども、市議会の中では一種の役職となって
います。 
 
 
 

…このように、市議会内にも様々な役職があります
が、市議会内の議長、副議長、常任委員会の委員長な
どは、一定の権限を持って議会の方向性や運営をけん
引していく重要な役職であることは言うまでもあり
ません。また、市議会の外部に（市の審議会や広域行
政組合など）議会を代表して派遣される議員について
も、その発言については一定の影響力が発生すること
も当然です。 
…東大和市議会では 4 年間の任期を前半、後半の  
2 年に区分し、これらの役職などを改めることが慣例
となっており、後半がスタートした今年度には 6 月議
会の前に臨時会を開催し後半の人事を決定すること
となっています。（今年度の臨時会は 5 月 18 日（木）
に開催予定） 
 
■選任の方法は 
…議会を代表する一番の役職ともいえる議長は、議会
内の選挙で選ばれます。（立候補者が 1 名なら無選挙）
その際の立候補をする権限は全議員にありますが、基
本的には大会派（所属議員の人数の大きいところ）の
中から選出された議員が立候補することになります。
立候補者が複数出た場合は議会内の選挙になるので、
会派の所属議員が多いところから出た立候補者が選
出される可能性が高いことは当然です。よって、必然
的に議長は大会派から選出されることになります。 
…東大和市議会の大会派は自由民主党会派と公明党
会派ですので、前期（私の 1 期目）は前半も後半も公
明党会派所属の議員が議長を務めていました。今期の
前半は自由民主党会派の関田正民議員が議長を務め
ています。ちなみに、2 名立候補者が出て、選挙でお
互い同数の得票となった場合は、最終的にはくじ引き
で選ばれることになります。また、議長に立候補して
落選した場合、副議長に再度、立候補するということ
はできません。 
…議長以外のその他の役職についても、選考について
の基本的な考え方は同様で、大会派所属議員から主要
な役職に選任され。兼任しない方がよいと考えられる
役職については、議会内で調整しながら、これについ
ても大会派に所属する議員から順に様々な役職に就
任していくことになります。 
…今期の前半、私は議会常任委員会の厚生文教委員会
の副委員長を務めさせていただきましたが、無所属＝
一人会派である私が、常任委員会の役職に就くことは
稀なことです。これは、上記の調整の中で適任者がい
なかったことと、厚生文教委員会の委員長からお声が
けを頂いたことによる結果です。 

（裏面に続く） 
 

市議会議員 任期 4年の前半２年が終了                        

後半２年に向けて・・・ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

■無所属の限界から 
…私は今まで 3 年間、会派にも政党にも所属しない無
所属という形で議員活動をしてきました。よって、様々
な案件について、自分自身の考えで判断できるという
メリットはありますが、一方、議会内での活動、発言
力に限界があることも実感しました。東大和市議会は
他自治体の市議会よりリベラルだということを耳にし
ます。確かに議会の様々な場面において、無所属議員
の意見、主義主張についても耳を傾け、対応してくれ
る市議会だと思います。しかし、議会の中で今まで以
上に活動し、考えを実現するためには、やはり仲間＝
会派が必要だということは否めません。 
…そこで、2 期目の残り 2 年をより有効なものとする
ために、私はこのたび自由民主党の方々と統一会派を
組むことにしました。会派に入るにあたっては、双方
の主張を出し合い、話し合いを行ったうえで結論を出
しました。 
…自由民主党会派の議員の皆さんも議会においての私
の意見を今まで聞いてきたうえで、東大和市議会にお
いて仲間になれると判断してくださっていますし、私
が初当選以来続けている活動についても、制限なく認
めてくれました。会派に所属したとは言え、自民党員 
になったわけではないため、私が入った後の会派名は
「自由民主党・無所属の会」としていただけましたし、
自由民主党という政党の活動に私が参加することを強
制されているものではありません。私が会派に入った
後の東大和市議会内の会派構成は左記のとおりです。 
 
…今後は、東大和市議会の中で仲間を得られたことに
より、私個人の考えだけでなく、会派所属議員の様々
な意見を踏まえて、より深い議論もできることになり
ます。このような状況は、東大和市をより良くすると
いう市議会議員としての役割には大いにプラスになる
と思っています。また、今後は会派の一員という形で
議会内で活動することにより、様々な提案の実効性も
高まるとも考えています。 
…任期の後半 2 年間、東大和市の発展はもとより、よ
り良い市議会の実現のためにも、今まで以上に尽力し
ていきたいと思っております。 
 

■会派とは。政党との違いは。 
…『会派』という言葉は国会などのニュースや報道な
どでも耳にする言葉ですが、東大和市議会の中にも会
派はあります。これは政党とは違うもので、あくまで
も市議会の中でのみ通用するもの。東大和市議会でい
うと、主に市政に対して同じ方向の考え方を持ってい
る議員の集合体と言い換えることができます。地方議
会の中には、政党が違う議員で組まれている会派もあ
りますが、当然ながら基本的な主義主張は大きく違わ
ない議員で構成されていることが会派の基本です。 
…会派を作る一番の目的は、議会運営をスムーズに行
うこととされていますが、会派には一定の権限や役割
が議会の中で与えられるということも事実です。 
前述の議会人事からもわかる通り、より大きな会派で
あればあるほど、重要なポストに就いたり、発言力が
高まったりする（＝意見が議員個人ではなく会派を代
表してのものとなる）ことなども会派を組むことのポ
イントと言えます。 
…また、委員会や議会での代表質問や討論などの時間
配分も会派に所属する議員数に比例して会派ごとに割
り当てられるので、実質的に、大きな会派は議会運営
においては有利になるともいえます。 
…一方で、政党は議会の外でも政治活動などを一緒に
する集団であり、これには議員でない人も参加してい
ます。（議員でなくても政党に党員として所属している
人がいるように）また、政党に所属している議員の方
でも、その議会内で同じ方向性を持って活動できる議
員、もしくは会派はないと考えた場合は、党に所属し
ていながらも会派に属さない＝（会派）無所属という
こともあります。  
【東大和市議会の会派構成】 ※会派所属議員の多い順 
定員 22 名（現在は 1 名欠員の 21 名） 
 
自由民主党・無所属の会 ：5 名 
公明党            ：5 名 
日本共産党東大和市議団：3 名 
興市会            ：3 名 
（※興市会は民進党議員と無所属議員で構成） 

やまとみどり          ：2 名 
無所属             ：3 名 
 
 

■ 連絡先  和地 ひとみ事務所   HP：http://www.wachi1103.jp 
wachi_hitomi@cocoa.ocn.ne.jp 【電話・ＦＡＸ】 042－516－8546  

〒207-0005 東大和市高木 3－274－2－102   
 

【プロフィール】 

1970 年 東京都北区生まれ。／父の転勤で 1 歳から群馬県で育つ。幼稚園からカギっ子。リーダーシップを発揮し、小学校で児
童会長、中学校でも生徒会長を務める。大好きな音楽を究めようと武蔵野音楽大学に進学、卒業。／卒業後は群馬の山あいの小学
校で臨時教諭として担任を 2 年勤め、新しい試みで授業を活性化させ「元気印の先生」として保護者・生徒から親しまれた。／「学
校」の外の一般社会で挑戦しようとベンチャー企業の(株)シートゥーネットワーク（※スーパーマーケットを経営。店頭公開から
一部上場、外資系企業に転換）に社長秘書として入社。のち店舗現場に異動、同社で初の女性店長となる。その後、人材開発部長
を拝命。／『人を活かす』経営を学ぶため一念発起しカナダに留学。外から見た日本の将来に、漠然とした不安感じる。帰国後は、
不動産投資会社にて企画業務、税理士対応、広報などに従事。2011 年 4 月、初当選。顔の見える議員として、日々奮闘中。 

 東大和市 市議会議員 

和地 ひとみ 

市政、議会について「自然体」「ざっくばらん」にレポート。駅前で配布するレポートは毎回、最新号です。 

「私たちの身近にある市政、市議会。伝えることがスタートだと思います。」 

旧日立航空機株式会社変電所についての書籍出版 
…4 月 22 日、23 日の週末には都立東大和南公園で“第 6 回”うまかんべぇ～祭”が開催されましたが、 
その会場にある戦災建造物“旧日立航空機株式会社変電所”の内部も一般公開されていました。 
そして、このたび市内の市民団体『東大和・戦災変電所を保存する会』がこの変電所についての書籍を出版。 
この出版を記念して 22 日（土）の午後、中央公民館大ホールにて出版記念講演会が開催されました。 
講演者は山梨学院大学客員教授の十菱駿武氏。この講演でこの変電所が全国的に見て、いかに貴重なも 
のなのかを改めて知ることができました。市でも今年度、この保存のための調査費用を予算計上していますが 
まずは市民に知ってもらうことが重要です。私もこの書籍を拝読し、理解を深めたいと思います。 
 


